
0202

【“以存定贷”不再适宜】

75%这条“红线”的取消一直被市场认为是必然之举。
存贷比指的是银行贷款余额与存款余额的比率。1995年

通过的 《中华人民共和国商业银行法》 确立了存贷比“红
线”，当时存贷比监管对于约束商业银行信贷规模过快扩张、
防范和控制流动性风险无疑发挥了重要作用。然而，随着商
业银行资产负债多元化和业务创新的多元化，这条“红线”
已经显得有些“不合时宜”。中国银行业监督管理委员会主席
尚福林此前表示，一方面，存贷比指标已难以全面反映商业
银行真实的流动性风险状况；另一方面，“以存定贷”的监管
不利于商业银行加大对实体经济特别是小微企业和“三农”
的信贷支持，影响商业银行业务创新和差异化发展，还可能
影响当前降低存款准备金率等货币政策工具的效果。

“由于银行挣钱的业务主要还是从贷款中来，现在取消
75%这个‘红线’，银行可以不用为了‘冲时点’进行不合理
竞争，自身的业务也可以更加符合市场规律，更加适应客户
要求，而不用忙于适应监管指标要求。”中国人民大学财政金
融学院副院长赵锡军在接受本报记者采访时表示。

多次呼吁取消存贷比监管的兴业银行首席经济学家鲁政
委也指出，存贷比监管条款从银行法中删除将“有助于银行
把创新心思用在正道上”，并起到真正缩短融资环节、支持实
体经济的作用。

【释放中小银行活力】

面对着经济下行压力较大的宏观环境，加大银行
对实体经济支持的“能力”和“实力”，自然有着顺
理成章的意义。“毕竟我国目前主要的融资机构还是
商业银行，主要的融资方式还是银行贷款。”赵锡军
分析认为，75%“红线”的取消将有利于释放出小银
行、小金融机构的活力。

“虽然存贷比对所有银行的要求都是一样的，但
每家银行存款和贷款的来源不同，面对的实际压力不
一样。通常情况下，大银行由于网点多、吸收存款能
力强，存贷比离75%上限就比较远，目前工农中建几
大行一般都在70%左右；而小银行由于吸储能力比较
弱，存贷比压力就会比较大，往往离这条‘红线’也
更近。这个指标取消以后，小银行的放款能力就能相
应地有所提高，对实体经济，尤其是三农和小微企业
的资金需求也就能给予更充分的支持。”赵锡军分析
说。

在社科院金融研究所银行研究室主任曾刚看来，
经济经过一段时间调整，到了企稳回升、企业信贷需
求增加的时候，需要商业银行具备与之相匹配的信贷
能力。“此时取消存贷比监管，也是为未来预留空
间，为经济企稳回升创造良好环境。”曾刚表示。

【风险监控仍不放松】

虽然“红线”不再，但也有人担忧，一旦不再
给银行套上“紧箍咒”，会不会弱化对银行的流动
性风险管理？

“金融体系风险控制能力建设有两个方面。银
行是从事风险信贷业务的主体，也是第一责任人，
因此控制银行本身的风险当然是首要的；但在市场
经济条件下，国家从整个社会的稳定和金融市场的
稳定等角度考虑，也要建立起符合市场经济要求的
系统性风险控制体系，这也是金融政策进一步调整
的目标。而这个体系就包含了存款保险制度、存款
准备金率等多项风险监测目标。”赵锡军分析，银
行风险管理并不会放松，只是更加适应市场机制，
由行政监管指标调整为监管监测的分析指标。

“现在强调的存款保险制度就是更适应市场的
一种制度，而存贷比相对
来说就是更多适应政府监
控风险的一项制度。从存
贷比的取消，到存款保险
制度的落实，应该说更加
适 应 市 场 化 改 革 的 方
向。”赵锡军说。
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我国跨境电子商务发展快速
据新华社长春8月30日电（记者刘硕） 当

前，我国跨境电子商务正处于快速发展时期，
开展跨境电子商务外贸企业超过 20万家。这是
记者在日前举行的中国－东北亚博览会首届东
北亚电子商务资源对接大会上了解到的。

据商务部电子商务和信息化司副司长聂林
海介绍，我国跨境电子商务平台企业达 5000
家。2014年我国跨境网络零售交易额达 4492亿
元，同比增长 44％。其中，进口 1290亿元，同
比增长60％，出口3202亿元，同比增长40％。

经济运行遇到新压力

在主持国务院专题会时，李克强总
理指出，近段时间的国际市场动荡，
给世界经济复苏增加了新的不确定因
素，我国金融市场、进出口等受到的
影响也在加深，经济运行遇到新的压
力。

那么，“新的压力”究竟有哪些？专
家表示，这集中表现在上半年一些主要
宏观经济指标有所承压，如投资增速放
缓、工业利润降幅有所扩大和进出口总
额出现回落等。

国家信息中心首席经济师范剑平在
接受本报记者采访时指出，实体经济不
平衡是导致我国经济运行新压力的一个
重要原因，但也要看到，我国经济的基
本面依然向好，只要把握好宏观政策的
方向和力度，便可以逐步化解经济下行
压力。

“美国经济一直以来在世界经济体
中占据绝对主导地位，当美元升值或
加息，新兴经济体就会出现资金流向
美国的情况，这对于新兴经济体的发
展有很大的冲击。另外，我国经济与
世界经济存在较为明显的互动关系，
我国作为世界第二大经济体，当人民
币出现小幅贬值，会产生系列连锁反
应，这对我国的外贸也产生一定的冲
击 ， 从 而 加 大 了 我 国 经 济 运 行 的 压
力。”范剑平说。

定向调控还有大空间

面对新问题，政策频发力。今年以
来，相关部门陆续出台了一系列有针对
性的调控举措。在很多专家看来，这些
政策调动了经济发展当中的积极因素，
为经济稳定发展提供了有力保障。

专家指出，定向调控作为区间调控
的重要组成部分，重点是针对区间内出
现的不同情景，匹配不同的对策措施，
精准发力、定向施策，靠市场挖潜力、
向改革要红利。而就目前我国经济运行
面临的国际和国内的复杂因素而言，定
向调控显然还有很大的可操作空间。

“我国目前的利率水平以及存款准备
金率水平与国际上许多国家相比还处于
较高水平，因此，利率与存款准备金率
还有足够的下降空间。另外，政府目前
出台的减税降费的定向调控政策也有充
足的加大空间，一方面在于我国的财政

水平足以支撑目前的减税降费，另一方
面也在于目前一些地方仍存在一定的不
合理行政收费，而取消这些不合理的行
政收费正是加大减税降费这一定向调控
政策的空间。”范剑平分析。

国家发改委综合司副司长高杲认
为，在外部形势依然复杂、国内一些矛
盾问题仍在进一步显现的情况下，相关
部门还是要密切跟踪国内外经济形势的
发展变化，针对经济运行中的突出矛盾
和问题加强定向调控，做到灵活施策、
精准发力，相机预调微调。

“血脉”畅通机体才健康

通则不痛，痛则不通。与医学治疗
一样，疏通经济的“血脉”也要“对症
下药”。清华大学经济管理学院教授李稻
葵指出，解决目前中国经济问题不能再
是大规模漫灌式刺激，而是需要有针对
性地推出一篮子措施。

对于如何保证中国经济运行畅通，
高杲认为应该从 5 个方面采取对策：一
是注重释放有效需求；二是要更好地引
导资金流向实体经济；三是依靠创新来
驱动发展；四是注重改革措施的落地见
效；五是要稳定预期，包括更加全面准
确地分析经济形势及政策，释放更加明
确的政策信号。

“在政府不断出台新政策的同时，要
特别注重政策的落实。一方面需要加强
监督，了解政策的落实情况。另一方面
要深入研究政策没有得到落实的原因，
如果是政策本身不适合地方发展实际，
就需要因地制宜，给地方更多的自主权
以制定更有针对性的解决措施。如果地
方官员工作不到位，则应该根据实际情
况采取措施以促使政策有效落实。”范剑
平说。

此外，解决实体经济高成本的问题
同样非常重要。“对于融资成本高的问
题，要坚持利率市场化的改革，更多让
市场发挥作用，让实体经济融资更加的
市场化。另外，还要降低实体经济运行
当中隐性成本，使得实体经济运行的综
合成本下降，这样才能推动实体经济运
行得更加畅通。”范剑平建议。

增长遇到阻力 定向调控加码

中国提振经济还需“点穴大法”
本报记者 王俊岭 邱海峰

最近，中国经济新旧动力交接过程中的阵痛备受各界关
注。李克强总理日前主持召开国务院专题会，“诊脉”中国经
济。分析人士表示，近期政府出台了降准降息、减税降费和促
进消费等多项政策措施，其效果正在不断显现。而要想进一步
提振我国经济，还需要扩大定向调控的空间，找到困扰我国经
济运行的“穴位”，更有针对性地采取相关措施，达到“事半
功倍”之效果。

黄河流域保护湿地力度加大
据新华社呼和浩特8月30日电（记者李云

平）我国将在黄河流域实施一批湿地保护与恢复
工程，以修复和提升这条“母亲河”的生态功能。

国家林业局副局长张永利 30日在内蒙古自
治区包头市举行的 2015年黄河湿地保护网络年
会上介绍，2015年，我国在黄河流域安排 18个
湿地保护工程和项目，中央预算内投资 7321万
元，分别占全国的 38％和 31％。在黄河流域安
排湿地保护与恢复、湿地生态效益补偿试点、
退耕还湿试点、湿地保护奖励等补贴项目 111
个，中央财政投资 5.12 亿元，分别占全国的
33％和32％。

8 月 26 日，山西代县雁绣坊非遗传承人、山
西省刺绣（布艺）艺术大师“巧手绣娘”高凤兰正
在给免费培训的妇女创作《大吉祥》雁绣样品。目
前已有3000余人次免费接受了培训，让妇女在家
门口找到了就业的门路。 成和平摄 （人民图片）

代县妇女能在家门口就业了代县妇女能在家门口就业了

近日，南京 1912 街区与支付宝达成合作，
街区内几乎所有餐厅都支持支付宝付款，形
成了“支付宝街”。图为一位市民在使用支付宝
付款。 苏 阳摄 （新华社发）

南京有了“支付宝街”

辽宁弥补民营经济发展“短腿”
据新华社沈阳8月30日电 （记者陈梦阳、

王炳坤） 辽宁省政府近日印发 《辽宁省发展民
营经济实施方案》，以改革开路力争补齐民营经
济发展“短腿”，实现经济增长的“双轮驱动”。

辽宁省国资国企比重偏高、民企发展空间
不足，一批中小企业依附在大型国企身上，独立
生存能力薄弱。在《方案》提出的支持民营经济发
展30条“硬举措”中，用制度的改革创新打破这一
局面就占了相当篇幅。其中包括鼓励民营资本参
与国企改革，鼓励国有资本投资项目吸引非国
有资本参股。辽宁省还将破除行业垄断，砸碎
民营资本进入一些行业的“玻璃门”。
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放贷空间增大 融资环节缩短

存贷比“红线”取消 实体经济受益
本报记者 宦 佳

放贷空间增大 融资环节缩短

存贷比“红线”取消 实体经济受益
本报记者 宦 佳

近日，全国人大常委会正式表决通过，取消已实施
20年之久的75%存贷比指标，10月1日起施行。专家表
示，存贷比“红线”的取消意味着银行“冲时点”的时
代将成为历史，是银行业适应金融市场化的必然选择，

也为未来银行业务创新释放更大空间；同时，此举也起
到真正缩短融资环节、支持实体经济的作用，在一定程
度上缓解小微企业、三农领域“融资难、融资贵”的问
题具有积极意义。

8 月 29 日，新疆哈密市五堡
镇果农在晾晒葡萄干。当前正值
葡萄成熟，哈密葡萄干晾晒工作
全面展开，果农们加班加点地采
摘、销售和晾晒葡萄干，确保葡
萄的丰产丰收。这些葡萄干经过
一个多月的晾晒后将销售到内地。

李乾红摄 （人民图片）

哈密葡萄干
全面晾晒

“电影梦工厂”落户北国冰城
本报电（魏勤英、胡永建） 哈尔滨市人民

政府日前与国龙文产投资集团在北京国龙文化
中心举行签约仪式。国龙文产投资集团将在哈
尔滨市松花江避暑城投资并启动建设北国梦工
厂产业园项目。

哈尔滨市委副书记、市长宋希斌，中国文
化产业商会副会长、国龙文产投资集团董事长
陆兴东出席签约仪式。

据介绍，该项目由电影产业园和电影乐园
两大板块组成，计划在四五年内分三期实施建
设，电影产业园项目内容包括国际标准摄影棚
系列、后期特效制作中心、影视工作室、影视
研修院、明星酒店等。


